

La cooperación AVIS en América Latina Proyecto Argentina

La cooperación internacional de AVIS encuentra su fundamento en las finalidades sociales enunciadas en nuestro Estatuto Nacional, que prevee dicha actividad unida a la ayuda para el desarrollo de la donación voluntaria, periódica, asociada, no remunerada, anónima y conciente a nivel sea comunitario que internacional.

Inclusive la reciente Ley 219/05, que disciplina el Servicio Transfusional en Italia y que habla de autosuficiencia nacional, al art.16 manifiesta: " La ecedencia nacional de sangre y de sus derivados puede ser exportada o para contribuir al alcance de los objetivos de la autosuficiencia europea, o en el ámbito del proyecto de la cooperación internacional, o para fines humanitarios."

AVIS es conciente de la bondad de nuestro sistema, que nos ve co-protagonistas de una seguridad transfusional reconocida también a nivel internacional que basa sus raíces sobre la donación gratuita y conciente y que ve mas actores de igual dignidad: instituciones, médicos tranfusionistas, operadores sanitarios y voluntariado organizado.

Esto nos empuja a actuar a través de intercambios de experiencias y *know-how*, con el desarrollo de estrategias comunes, de estudios e investigaciones sobre los temas ligados a la promoción de la donación de la sangre, hacia aquellos países que pueden aventajarse de tales conocimientos para construir un sistema transfusional propio más solidario y más seguro.

El desafío es aquel de llevar en los países de América Latina, no sólo los conocimientos médicos y técnicos, sino mas bien nuestra cultura de la donación solidaria, cambiando las costumbres actuales, sensibilizando la sociedad sobre los beneficios (correctos estilos de vida y medicina preventiva en la población) de esta acción y acompañándolos en el esfuerzo de alcanzar la autosuficiencia en la seguridad. Debemos también evitar la pura financiación de estructuras que, si no son motivadas y radicadas en la estructura social local, son destinadas a desaparecer con la cesación del flujo financiero proveniente de Italia.

Esto implica un análisis de las exigencias específicas y de un planeamiento puntual, respetando las peculiaridades y las costumbres de los países y sus modelos de socialidad y de solidaridad, partiendo de un análisis de las necesidades de formación, de comunicación externa, de socialización y de cuanto otro requiere cada asociación de voluntariado, sin la presunción de tener siempre la solución justa; en efecto se necesita que haya reciprocidad en los intercambios internacionales ya que no sabemos si es mas lo que damos con respecto a cuanto recibimos en términos de valores, autenticidad, cultura, etc. Otro tanto importante será promover una colaboración con organismos sanitarios gubernativos, nacionales e internacionales, para la creación de un *network* de competencia que pueda facilitar a los gobiernos consejos y soporte para las políticas de la donación de la sangre.

Todo esto implica también de nuestra parte un esfuerzo organizativo de un espesor notable. AVIS Nacional no puede hacerse cargo completamente de un proyecto tan amplio y ambicioso. Por lo tanto, es necesario que dicho proyecto sea compartido y hecho propio por todas las estructuras de AVIS que actuarán, cada una para las partes de propia competencia, un control continuo y verificación de los resultados.

Esto es indispensable y nos encontramos solo al inicio con el Proyecto Argentina, que nació en noviembre 2005 con una misión del Avis Molise.

Una delegación AVIS visitó Argentina en el mes de Noviembre del 2006, asistiendo a la fase de *start-up* de la asociación AVAS y llegando el día miércoles 15 de Noviembre del 2006, a la firma – en la sede de las comunidades italianas de Buenos Aires – de un *Protocollo di Collaborazione* (Protocolo de Colaboración) con la Asociación de Voluntarios Argentinos de Sangre (AVAS). Con este acto, AVIS italiana se ha empeñado a poner a disposición sus conocimientos y su competencia para el crecimiento y el desarrollo de la homóloga argentina. Actualmente son activas las Sedes de AVAS en las Provincias de Buenos Aires (incluido Gran Buenos Aires, La Plata, Bahía Blanca, San Nicolás y Necochea), Santa Fé (incluida Rosario) y Córdoba.

El número de potenciales donadores está en constante aumento, pero el número de las donaciones no es aún el proporcionado, vistas las dificultades que con frecuencia AVAS encuentra en la relación con las estructuras transfusionales. Punto de cambio total será el próximo reconocimiento de AVAS como Asociación voluntaria nacional. La legislación argentina prevee que tal reconocimiento pueda acontecer solamente una vez que se hayan alcanzado las 7 sedes sobre el territorio nacional, cosa que ha sido hecha este año. Esto podrá dar mayor fuerza contractual, cuando se realizarán los convenios con cada uno de los hospitales a nombre de una Asociación Nacional. Una ocasión notable de crecimiento asociativa ha sido dada por los cursos de formación para 6 dirigentes asociativos AVAS y dos delegados del Ministerio de la Salud argentino sostenidos recientemente en Italia. Estos encuentros les ha permitido de conocer la realidad del sistema Transfusional y los modelos de promoción y de la colecta desarrollados por AVIS en Italia. Los cursos de formación desean proporcionar los instrumentos útiles para la realización del proyecto AVAS. En particular, tienen el deber de formar los dirigentes AVAS a desarrollar sus funciones y a realizar los objetivos establecidos.

No se debe omitir que algunas regionales mas que otras han comprendido por completo el proyecto y, desde un principio, han comenzado a obrar en Argentina con AVIS Nacional.

En este cuadro el empeño del Avis regional Veneto es particularmente importante, sea en sostener y financiar directamente AVAS de Rosario, que por la experiencia madurada en múltiples ocasiones de confrontación y colaboración internacional. Se citan a este propósito la colaboración ultra quinquenal con la Cruz Roja Slovena, la participación al proyecto Adriablood, que ha visto implicados, además de Avis de algunas regiones del Adriático, también las Cruces Rojas de Croazia, Albania, Bosnia Erzegovina y Montenegro; la participación a una investigación internacional sobre los estilos de vida con las “primas” de Slovenia y de Romania además del inicio de intercambios entre nuestra asociación y ésta última realidad; los intercambios con Grecia y, recientemente, con Bolivia, proyecto que les será después ilustrado por padre Eugenio Coter, responsable Caritas boliviana y presidente de la Asociación Boliviana Donadores de Sangre. Otras regionales participan directamente y concretamente al Proyecto Argentina, como el Molise, la Provincia autónoma de Trento, Marche, Emilia Romagna, Lombardia.

Estoy seguro de que una remodulación del Proyecto Argentina, inclusive a través de una más comunicación puntual interna al AVIS de los objetivos y de los resultados alcanzados y un acuerdo sobre las modalidades de financiación y de gasto podrá ampliar la adhesión también a aquellas regionales que, si bien habiendo dado su apoyo, no han aún participado directamente.

Creo que haya llegado el momento de organizar todas las iniciativas internacionales que de diferentes título AVIS nacional y muchas regionales están desarrollando, para llegar a una mejor utilización de los recursos empleados, para dar mayor eficacia a las iniciativas y para evitar desagradables sobre posiciones; se podría a tal propósito instituir un organismo interregional coordinado por un responsable, expresión de las regionales conjuntamente a un miembro del ejecutivo nacional.

Para concluir desearía hacer una propuesta. El 14 de Junio se festeja en todo el mundo el Día Internacional del Donador de Sangre: sería hermoso que este Congreso, llegado a la segunda edición, pudiera ser adoptado por AVIS Nacional como manifestación itinerante que celebre esta fecha.

Les agradezco la cortés atención.

Roberto Rondin
Coordinador Nacional Proyecto Argentina